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行政長官李家超出訪東莞，
出席由香港工業總會舉辦的
「大灣區（東莞）工商界高峰
論壇及交流會」。李家超指
出，東莞的先進製造業優勢明

顯，正全速成為大灣區的服務業及創新發展
高地。李家超又指，香港與東莞不同領域的
合作成功與否，全靠商界及企業，指商界
「很有腦筋、很有創新」，期望在商界努力
下，東莞與香港的共贏會再創高峰。在大灣
區一體化加速背景下，香港推進新型工業
化，要積極發揮科研創新優勢，依託大灣區
的完整產業鏈和廣闊市場，打造「香港研
發、廣東製造」的互利共贏產業生態，推動
大灣區高質量發展。

香港與東莞淵源深厚。1978年，內地開
啟改革開放新局面，港商港企敢為天下先，
在東莞創辦內地第一家「三來一補」企業，
開啟「前店後廠」的合作。改革開放以來，
一大批港資企業和旅港鄉親回鄉投資創業，
為東莞發展工業帶來了新的產業、技術和管
理經驗，為東莞的工業化、城市化作出重要
而獨特的貢獻。截至目前，港資仍然是東莞
第一大外商投資。根據東莞市商務局統計數
據顯示，目前東莞全市有港資企業8,075
家，佔全市外企總數的58.3%，累計實際港
資478.9億美元，佔全市實際利用外資的
57.2%。

新時代「科創潮」已成大勢所趨，香港深
刻反思以往「製造業空心化」，積極推動
「新型工業化」。近期，特區政府相繼推出

一系列激勵措施，旨在鼓勵企業投資於新興
科技和工業4.0領域。措施包括提供稅收優
惠、設立創新基金以及加大對科研機構的資
金支持，不僅刺激了企業的研發熱情，也為
香港逐步構建起以技術創新為驅動的新型工
業體系打下了堅實基礎。同時，特區政府大
力「搶企業」，引進重點企業來香港發展。
寧德時代、阿斯利康等一批創科巨企落戶香
港，在港設立創新研發中心。香港基礎科研
實力雄厚，多間大學擁有世界一流的科研成
果和能力。

香港科研基礎雄厚，產業環節卻薄弱，而
製造業正是東莞的強項，可承接香港創科成
果轉化的業務，滿足香港企業的發展需求。
更重要的是，東莞有與香港加強合作的強烈
意願。東莞的官員表明，比以往任何時候都
更加注重對接香港、學習香港、服務香港，
不斷拓展與香港合作的深度和廣度。東莞期
待與香港一道深入探索「前研後造」「前智
後造」等新的合作方式，推動莞港科技、產
業、貿易合作不斷延伸，並一如既往地對接
香港、學習香港、服務香港，不斷拓展莞港
合作的深度和廣度，兩地優勢互補合作前景
廣闊、令人期待。

香港要加強與深圳、東莞等灣區內地製造
業強市協同，把香港科研創新優勢，結合灣
區的廣闊市場及完整產業鏈，把以往的「前
店後廠」模式轉變為「香港研發+東莞轉
化」「香港服務+廣東製造」等全新模式，
增強香港核心競爭力，攜手譜寫灣區合作共
贏新篇章。

律政司在去年12月28日發
表《香港國安法及刑事罪行條
例煽動罪釋義》，就香港國安
法以及刑事罪行條例第九條和
第十條有關煽動罪作註解或詮

釋，以幫助市民理解當中的要點和術語，提
升對兩項法律的整體認識。這些釋義還包含
相關法庭案例，解釋法庭如何處理不同個案
和作出判決，有助市民理解司法機構如何完
善國安法的執法。

律政司在其網站上設立專頁刊載上述釋
義，專頁上有多個章節，涵蓋全面，包括香
港國安法的簡介、條文、相關案例、罪行和
刑罰、第四十三條實施細則，以及煽動罪和
2020年後的相關案例。專頁涵蓋多個範疇，
闡述國安法的立法原委和一般原則、香港特
區的國安職責、法院管轄權、適用法規與慣
例、法官處理國安事宜的特別程序等內容。
這份釋義將會發揮重要作用，對法律從業員
而言更是別具意義。

律政司司長林定國在釋義的序言中表示，
專頁將會為推廣國家安全教育和進行國家安
全法律研究，提供方便實用的工具。他期望
專頁可以提高社會各界，包括法律界、教育
界和公營機構對國安法和煽動罪的認識。香
港社會穩定，繫於各界對國安法的理解。專
頁有助市民認識哪些行為屬於違法行為。

不是每一個人都能理解法院的判決和其後
續影響，有些人欲知詳情卻求助無門。律政
司適時為公眾提供清晰指引，值得嘉許。

香港大學法律學院憲法講座教授陳弘毅擔
任是次釋義的榮譽顧問編輯，他在序言中強
調市民須充分認識國家安全事宜，指出法治
的第一原則是要求當局向公眾清晰傳達法規
內容，讓公民有法可依，避免誤墮法網和遭

受刑罰。也可從另一角度看，可以避免日後
有人砌詞狡辯，以「誤墮法網」為由開脫國
安罪責。

事實上，社會各階層有責任充分了解國家
安全事宜，機構和組織要了解國安法的要
旨，市民也要認識國安相關法律機制如何運
作。香港國安法第五十五條規定，國安疑犯
將會在香港特區法院受審，只有在特定情況
下，例如涉及外國或境外勢力介入，以致特
區無法有效執行本法，案件才會移交內地審
理。由本地法院審理本土案例，印證「一國
兩制」行之有效，也凸顯中央政府信任香港
特區可自行維護國安。

此外，國安法自頒布以來，當局行使得相
當克制。截至去年11月10日，只有101人
被定罪或判刑，而法院也從中建立了不少相
關的法理，涵蓋保釋條件、刑罰以及分裂主
義活動的界定範圍等。

國安法的執行狀況是一個值得大眾明瞭的
事情。律政司設立國安專頁供廣大市民即時
查閱，內容清晰全面、深入淺出，即使是普
通市民也能看懂。

誠然，專頁是一個功能強大的資料搜索工
具，其內容闡明一些不為市民廣泛了解的事
項，有助於教育工作者和其他相關人士更好
地履行其社會責任。如今仍有不少反中亂港
者妖魔化香港國安法，這個專頁和其他有助
宣揚國安法的舉措無疑是值得讚許的。市民
細閱專頁，就能理解香港國安法已成功融入
香港的法律體制，對後者不構成任何牴觸。
專頁上的釋義也明確指出，法院在審理國安
案件時完全遵循普通法原則，再一次確立普
通法是香港司法界堅守的制度。
(作者為前刑事檢控專員。本文的原文發

表在英文《中國日報》，有刪節。)
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區議會履新 展現新氣象新風貌
新一屆區議員上任履職，為搞活地區經濟民生出謀獻計，以實際行動

展現全面落實「愛國者治港」丶提升地區治理效能新氣象。市民萬分期

待，新一屆區議會能以高度的使命感和責任感，做到民有所呼，我有所

應，為民眾多做事、做實事，改善民生，積極為香港的繁榮穩定注入社

區新動能，為普羅大眾謀求福祉。

黎子珍

「衙齋臥聽蕭蕭竹，疑是民間疾苦聲。些小
吾曹州縣吏，一枝一葉總關情。」這首詩表達
了鄭板橋深切的愛民之情。身為公職人員，就
要時刻把民眾的生活冷暖掛在心頭。特首李家
超強調，區議員「必須以市民為中心，為社區
生活帶來實質改善」；必須做好「上情下達、
下情上報」，發揮好特區政府和居民之間的橋
樑紐帶作用；必須以市民為中心，為社區生活
帶來實質改善。在全國港澳研究會成立10周年
慶祝大會上，中共中央港澳辦、國務院港澳辦
主任夏寶龍致辭，用了不少篇幅提及到新一屆
區議會，提醒了區議員要做好服務市民的工
作，進一步排解民生憂難，推動香港市民團結
建設繁榮安定的香港。

基層治理做得好不好，直接關係到市民對政
府的信任。區議會重新聚焦民生，關心地區發

展，是社會發展重回正軌的好跡象。新一屆區
議會在特區政府的領導下，全力維護香港繁榮
穩定，夯實「一國」基礎、發揮「兩制」優
勢，聚焦房屋、青年、扶貧、社會保障、教
育、人才、創新等民生主題，戮力同心、奮楫
篤行，銳意發展、謀劃未來。

戮力同心謀發展
新一屆區議會於元旦履新，各區區議會陸續

召開首次會議，其中一項共同的議程是討論提
振地區經濟，為市民安居樂業找到良方，以及
設立有地區特色的打卡旅遊設施。油尖旺區議
會1月2日舉行的會議，就討論到關愛大行動
及歲晚清潔活動等。在籌辦地區經濟發展活動
方面，油尖旺區議會初步擬定了數項建議，包
括舉辦「尖咀夜繽紛」、大型坐地霓虹燈牌等

打卡熱點、水上煙火匯演、栢麗大道夜光許願
樹、夜光龍及街頭音樂表演，亦計劃在情人節
和元宵節前協助外國藝術家在區內擺設大型心
形氣球裝置等。

黃大仙區、北區、沙田區、荃灣區等區議
會也不甘後人，醞釀春節期間舉辦市集和嘉
年華活動，元宵夜推出各項燈會。其中，中
西區擬在上環文化廣場一帶舉辦特色市集，
設立數十個特色貨品及食物攤檔，吸引市民
到場消費及置辦年貨。東區則建議在農曆四
月譚公誕期間，舉辦首次的夜光舞龍及舞獅
表演。西貢區則計劃在五月底籌辦「西貢天
后寶誕廟會」，活動包括賀誕祭神活動和粵
劇神功戲目等。大埔區議會一早透露將設立
夜光許願樹、文青市集等三個打卡熱點，先
聲奪人。

搞活經濟惠民生
觀塘區議會4日召開大會，重點討論在農曆

新年前與「關愛隊」合作推行18區「關愛大
行動」，以及與食環署合作進行地區大掃除，
還有籌辦推動地區經濟發展活動建議，當中
「龍騰觀塘新春夜巿」活動將於1月25日至2
月16日，一連23日在觀塘市中心重建區活動
空間舉行。

民有所呼，我有所應。區議會作為基層治理
架構，是政府與市民之間的橋樑紐帶。搞活經
濟、改善民生，是特區政府在未來一年的兩大
施政目標，各區區議會都在摩拳擦掌，為振興
地區經濟出謀劃策。區議會履新伊始，即展現
出「愛國者治港」新氣象新風貌，市民有足夠
的理由對區議會的工作抱持熱切的期待。

新年伊始，荷蘭光刻機巨頭阿斯麥爾發表聲
明，指由於一項出口許可證近期被荷蘭政府撤
銷，兩台DUV光刻機將無法交給中國客戶。是誰
在指使荷蘭政府撤銷出口許可證？毫無疑問，當
然是美國。由於美國最新出口規則對某些可用於
製造先進工業的DUV光刻機增加了出口限制，而
阿斯麥爾出口光刻機必須遵守美國和荷蘭政府的
相關法律，故此不能將光刻機交付中國。美國再
次在芯片製造設備上向中國開刀，企圖卡中國高
端芯片製造的「脖子」。中國的「脖子」能被
卡？美國顯然做不到。

中國自主研發 不用看美國臉色
美國太高估自己的「制裁」能力。中國在本世

紀初就制定了16個國家重大科技發展專項，其
中核高基項目所涉及到的範圍就包括高端芯片，
這說明中國在高科技領域一直有所為，尤其在高
端芯片製造設備上有所為。中國不僅從國外進口
高端半導體製造設備，更於國產設備上另闢蹊
徑，研發新的技術。在「十四五」規劃中，高端
芯片研發也被列為重點攻關領域。對中國而言，
強化包括芯片製造設備在內的高科技發展刻不容
緩。未來10年，中國芯片技術，包括芯片製造
設備技術，料會實現重大突破，而世界的芯片市
場也會多了來自中國的選擇，促進競爭，改變現
時由美國主導的局面。

除了芯片，中國獨立自主發展空間站、成功發
射、回收新一代可重複使用的航天器，也成功打
造北斗導航體系。國產C919大飛機也正式投入
商業運營。科技成果無不打臉美國。近日有媒體
報道，中國第三艘航空母艦福建號即將進行海
試，其彈射小紅車試驗已順利完成，宣告中國的
電磁彈射裝置技術已達到一流水平，甚至超越了
美國同類產品。中國航母電磁彈射技術和美國的

相比看來相似，實際上技術路徑存在較大差異。
至今，美國福特號航母電磁彈射裝置出現多次故
障，導致航母服役時間一推再推。中國福建號航
母的研製、下水、繫泊試驗，乃至即將進行的海
試，節奏都輕快有序，超出了美國的預期。相信
用不了多長時間，中國以核動力為核心技術的新
型航母將會面世。

跨越式發展令中國發展超乎常規
以上軍民創科的發展成果，都得益於中國式現

代化，而跨越式發展是中國式現代化的特色之
一。就以航母技術為例，中國沒有走傳統的蒸汽
彈射裝置，而直接一步到位，選擇電磁彈射裝
置。這種跨越式發展，就是不走老路、不走尋常
路的範例。中國堅持獨立自主發展，不用看別國
臉色；只有獨立自主發展，才能讓自身發展更具
實力和空間，也只有自主獨立發展，讓中國形成
完整的產業鏈和工業鏈體系，這在世界發展史上
相當罕見。

中國之所以迅速實現站起來、富起來、強起
來，關鍵就在於貫徹獨立自主的發展理念。

積極深化對外開放也是中國式現代化的特色之
一。中國願意在各個領域和全球各國不同文化、
不同文明互相對接、共謀發展。中國的「一帶一
路」倡議本身就是積極深化對外開放的重要體
現，也是把中國特色現代化和其他文明相銜接的
重要保障。

中國有力推動世界穩定發展。中國倡導多邊主
義、多極世界，有什麼事情大家商量着來辦，努
力構建人類命運共同體。美國出於一己之私，不
斷打壓圍堵中國，中國不懼怕被「卡脖子」，並
以實力突破美國的阻撓。中國越發展，越有利於
世界和平穩定，這也是人類命運共同體的最大內
涵。美國對中國「卡脖子」根本徒勞無功。

美國對中國「卡脖子」注定徒勞
宋忠平 時事評論員

作為國家西部大開發戰略的重要
節點，近年貴州以高質量發展為首
要任務，鞏固拓展脫貧攻堅成果，
融入國家發展戰略，深化改革開放
創新，增進民生福祉，推動生態文

明建設，奮力譜寫中國式現代化貴州實踐的新篇
章。過去一年，貴州各項事業持續發展。根據貴
州省統計局資料，2023年前三季度，全省地區生
產總值達 15,347.78 億元，比上年同期增長
4.8%；旅遊接待總人數、旅遊總收入，比上年同
期分別增長23.9%和35.9%；進出口總額480.40億
元，比上年同期增長 6.8%，其中出口總額
317.41億元，增長13%。取得這樣的成就，與中
央的關懷支持和全省上下一心、走高質量發展道
路是分不開的。

數字經濟是貴州發展的新引擎，「東數西算」工
程賦予貴州建設數字經濟發展創新區的戰略定位，
為貴州產業轉型升級，以及數字中國建設探索經
驗。在省會貴陽，國家大數據（貴州）綜合試驗區
展示中心是貴州發展數字經濟取得重大成效的縮
影。作為國家重要的大數據發展區域之一，貴州建
成了一批大數據基礎設施，包括數據中心、雲計算
中心等，吸引眾多大型互聯網企業和科技創新企業
入駐。近年貴州通過數字產業化，形成新模式、新
業態、新動能，實現加速增長。

貴州省2023年政府工作報告總結了過去加快發
展大數據產業的成效：貴陽大數據科創城引進企
業超過400家，華為雲營業收入增長超過200%，
電子信息製造業增加值增長45.9%，軟件和信息
技術服務業收入增長90.5%，數字經濟增速連續
七年位居全國第一。未來若干年，貴州力爭數字
經濟佔地區生產總值比重達到52%左右，足見政
府的決心和強勁的發展勢頭。

此外，過去一年貴州鞏固拓展脫貧攻堅成果，保
持打贏脫貧攻堅戰的勢頭，守住不發生規模性返貧
底線。脫貧地區內生動力持續激發，鄉村全面振興
邁出堅實步伐，廣袤農村展露出甜美的新生活。
2020年11月，貴州宣布剩餘的貧困縣已成功退出
貧困縣序列，至此貴州同全國一道邁入小康社會。
貴州又開展各類實用技能培訓，挖掘縣域就業崗
位，加大有組織勞務輸出，積極引進企業並鼓勵自
主創業，扎實開展搬遷人口的就業增收工作。

中央明確支持貴州積極對接融入大灣區建設，探
索「大灣區總部+貴州基地」、「大灣區研發+貴州
製造」等合作模式，支持粵黔合作共建產業園區。
貴州還將黎平、從江、榕江三縣打造成全省對接融
入大灣區的橋頭堡。香港一直是貴州最主要進出口
貿易夥伴，兩地交流合作源遠流長。貴州可以利用
香港「八大中心」的定位，推動高質量發展和高水
平對外開放，讓兩地合作再上新台階。

黔港創科合作 推動高質量發展
黃錦良 全國人大代表 貴州省政協委員 香港教聯會主席


